

FIGARELLA Jean

Nous fêtons en cette année 2021, le dixième anniversaire du national de dictée. Cette manifestation ludique a l'originalité de se présenter sous la forme d'une épreuve tant redoutée dans notre jeunesse surtout pour les garçons Ce concours hautement culturel nous le devons à un périgourdin d'adoption M Jean FIGARELLA. D'où notre volonté de venir en ce département pour honorer sa mémoire.

Jean FIGARELLA est né le 02/10/41 à Bastia en Corse. Peu de temps après sa naissance ses parents partent s'installer en Algérie à Bone où il réalise sa scolarité avant de partir étudiant à l'université de Aix Marseille.

Il se marie en 1966 avec Danielle ici présente et que je remercie d'avoir bien voulu nous rejoindre. 2 enfants, Vincent et Isabelle naîtront de cette union. Titulaire d'une agrégation en physiologie biochimie en 1968, M FIGARELLA enseigne en classe de BTS à l'école de physique chimie de Paris

Devenu en 1974 inspecteur pédagogique régional (IPR) puis inspecteur général de l'éducation nationale (IGEN) en 1983 M FIGARELLA est élu doyen de l'inspection générale de sciences et techniques de l'industrie (STI) en 1996.

De remarquables décosations vont honorer ce brillant parcours : Chevalier de la légion d'honneur ainsi que de l'ordre national du mérite. Commandeur des palmes académiques.

Jean et Danièle s'installent définitivement en Dordogne pour leur retraite, plus précisément à Bouzic dans le Périgord noir.

Jean entame alors une seconde carrière.

En 2006 il adhère au club de Bouzic et en devient rapidement président. En 2008, il est élu président de la FD de Dordogne à la suite de Mme Marie-Nicole BOURLA. Alain COURNIL lui succédera dans ce poste occupé par Serge CLOUX depuis 2015.

Soucieux du développement des clubs, Jean met en place : une dictée départementale, les journées de la forme, un grand rassemblement annuel, des voyages, un bulletin trimestriel, de la formation. Il ne tarde pas à se faire remarquer au sein du Mouvement : en janvier 2010 Jean entre, par cooptation, au CA de la Fédération nationale. Membre de l'IFRA (AFAR à l'époque) il en devient président en juin 2010. Ce changement de nom intervient à son initiative. Il lance aussi le projet d'atelier des aidants.

Jean décède brutalement d'une crise cardiaque le 09/06/11 à LILLE pendant les journées nationales. Il avait juste eu le temps, quelques minutes auparavant, de prendre la parole devant l'assemblée des responsables de fédérations départementales pour leur parler de la nécessité d'équiper les clubs en défibrillateurs.

Un homme ouvert, avide de savoir, cultivé, bienveillant, altruiste et drôle. Nous voulions lui rendre cet hommage à l'occasion des 10 ans de sa disparition en organisant dans son département cette manifestation qui porte son nom en reconnaissance de ses initiatives. Merci à vous Danielle de vous associer à ces instants de respect et d'amitié.

La dictée

Tout commence par un défi que M le maire de Clermont d'Exideuil lance un beau jour de 2010 au président du club de l'âge d'or de son village. « Je parie que je serai meilleur que toi à la dictée. » Président du club depuis 2005, M Guy FRYSOU sourit. Titulaire d'une prestigieuse agrégation de lettres dans cette discipline si redoutée qu'est la grammaire, Guy trouvait intéressante cette épreuve récemment mise en place par le nouveau président de la Fédération départementales, Jean FIGARELLA. Le voici donc qui relève le gant... Ce sera un sans faute pour notre grammairien, situation qui ne s'était pas encore présentée dans le département. Séduit tout aussitôt, Jean FIGARELLA va charger Guy FRYSOU d'organiser désormais les épreuves locales de dictée.

Dix ans plus tard, lorsque le responsable du national de dictée Claude CONNAN, fait savoir à la Dordogne qu'elle aura la charge d'organiser cette manifestation anniversaire, son président Serge CLOUX fait appel à Guy FRYSOU : « je compte sur toi pour concocter une épreuve digne de ces champions départementaux. »

Guy a tout de suite compris qu'il lui fallait relever la hausse s'il voulait atteindre sa cible. Il a aussi noté que le thème retenu cette année pour les concours de photos et de nouvelles c'est « à travers la fenêtre ». Il s'y attelle donc dès le mois de mars. À la base, il lui faut un récit cohérent qui réunisse harmonieusement description et suspens car il faut en permanence maintenir l'intérêt des compétiteurs. Bien entendu ce texte sera entrelardé d'écueils. Des difficultés d'orthographe ? Point trop n'en faut car ce sont des champions qui vont se jouer de ces chausse-trapes trop classiques. La grammaire ! la spécialité dont Guy s'est délecté, rassasié toute sa vie, le voilà son coup de patte ...

Et vous voici entraînés, bousculés, contraints à prendre de l'altitude pour tout aussitôt revenir à hauteur de mots, aller de l'avant pour immédiatement revenir sur vos pas ... mais c'est bien sûr ! la mère ça ne colle plus ! C'est un festival d'interrogations, là il faut débusquer les sujets et ici ce sont les compléments qu'il faut appareiller. Et puis, pour le plaisir, voici quelques mots inhabituels ou malicieux pour accompagner notre édile à Canossa. Un travail d'orfèvre ou d'architecte précise Claude CONNAN.

Je voudrais aussi remercier Betty, l'épouse de Guy, car elle aussi, elle était à la manœuvre ... elle a servi de cobaye pour étonner l'épreuve, un cobaye exigeant croyez-moi... Leurs enfants ne furent pas en reste, habitués de longue date à jouer à la dictée : ils ont eu, eux aussi, leurs devoirs de vacances.

Merci à vous Guy d'avoir, de si belle manière, respecté et honoré les concurrents que Générations Mouvement vous a confiés. Et puis, vous nous avez rappelé que nous disposions d'une langue extraordinaire, aux subtilités sans pareil ou la mémoire le dispute au raisonnement. Un trésor à partager et aussi à protéger assurément ... et la plus belle manière de le faire c'est de lui permettre de vivre dans tout son éclat. En réalité vous nous avez donné l'occasion de nous retrouver sous son charme.

Merci à vous Guy, pour ce texte si subtil et assurément propre à discriminer de belle manière les concurrents et les concurrentes ! Je vous remercie. HL.